

すでに気になつてゐる方もおられると  
思ひますが、前回から始まつた本連載の  
なかでは、障害のある子どもに関わること  
を「ケア」と表現しています。

この言葉をめぐつて、ある学習会で、  
成人期の子どもさんがいる母親から「ケ  
ア」という言葉に違和感があります。私は  
子育てと思って子どもに関わつていま  
す」と言わされました。「子育て」という  
言葉には、親がやること、当たり前のこ  
とというニュアンスがある一方で「ケア」  
という言葉は、他人が関わること、大  
変なことという意味合いが含まれている  
と考えられたのだと思います。だからこ  
そ、障害者家族の高齢化に伴う生活問題  
を考えるうえで、私はケアと子育ての境  
界を明確にすることが重要だと考えます。

## 子育てを超えたケア

現在の日本の障害者家族が担つてゐる  
「子育て」を超える部分としては、次のい  
くつかの側面から考えることができます。  
まずは役割の面からです。

親を超える役割としては、第一に、「介  
助者」として、日常的なケアはもちろん  
のこと、幼少期から成人期に至るまで物

心両面にわたつて担つています。

第二に、「準専門家」として、幼少期  
から通院やリハビリ、療育などの場面で  
親に対して子どもへの専門的な関わりが  
できるよう指導されることも少なくあり  
ません。また、医療的ケアについても、  
親であれば医学的には素人であつても可  
とされています。

第三に、「コーディネーター」として、  
子どもの進路や福祉サービスに関わる情  
報収集や選択、職員への引継ぎなどを行  
っています。

第四に、「代弁者」として、日常生活の  
場面では、たとえば、本人が右手を挙げ  
たら「喉が渴いた」、お腹を叩けば「トイ  
レに行きたい」というサインのように  
「あ、うん」との呼吸で本人の意思を汲み取  
り、他者に伝えています。また、社会に向  
けては、ある意味代弁者として子どもの  
生活や権利の拡大のための社会運動の担  
い手になるという役割を担つています。  
次にお金の面からです。

表は、2011年に大阪府八尾市で実

施した家計調査<sup>①</sup>において、1ヶ月の支出  
として得られた結果です。これは、福祉  
施設に通つていて、家族同居している人  
人、グループホームに暮らしている人、

# 高齢期を迎えた 障害者と家族

老いる権利の確立をめざして

田中智子  
佛教大学

## 第2回 「ケア」と「子育て」の境界



たなかともこ／専門は障害者のいる家族に  
生じる生活問題、障害者福祉援助の専門性。  
著書に『知的障害者家族の貧困一家族に依存  
するケア』(法律文化社)、編著に『いっしょ  
にね！－障がいのある子もない子も大人たち  
も輝くために』(クリエイツかもがわ)など。

表：福祉施設に通っている人の1ヶ月あたりの支出

	福祉 サービス 利用料	福祉 サービス 実費	1年間の 特別出費	貯金や 保険など	外出や 買い物 などの 本人支出	家賃・ 水光熱費 などの 本人分	食費・ 日用品費 などの 本人分	支出去合計 (円)
家族同居	2126.1	10417.7	5767.9	13233.5	25616.0	23515.6	40927.8	121604.6
グループホーム	63702.4	8642.0	10012.2	12806.0	18936.8	15680.3	4065.2	133844.9